

# **UNIVERSITÉ DU TEMPS LIBRE DE BAYONNE**

## **Pensée politique et Pouvoirs en Castille aux XIVe-XVe siècles**

Béatrice Leroy, Professeur émérite d'Histoire médiévale UPPA

Le royaume de Castille est servi, à la fin du Moyen Age, par une suite d'écrivains politiques qui témoignent d'une remarquable culture humaniste. Face à ces hommes de lettres, les rois de Castille ne sont pas toujours les hommes d'Etat que les auteurs voudraient conseiller, car servent jeunes rois mal éduqués pour ce rôle, ou affrontés à des guerres civiles et des troubles politiques. Il faut retenir le prince don Juan Manuel, Père Lopez de Ayala, Diego de Valera, Hernando del Pulgar, parmi les écrivains les plus intéressants à suivre. Après des souverains contestables, les Rois catholiques qui règnent ensemble à partir de 1474, influencés par les idées des auteurs cités, reconstruisent leurs royaumes de Castille et d'Aragon (désormais l'Espagne) de façon originale et certainement réussie.